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受邀成为咪咕解说嘉宾
浙大同学帮忙提供资料

咪咕作为央视 2020 东京奥运会赛

事转播顶级合作伙伴，是此次奥运会唯

一的全量全场次直播平台，所以此次他

们邀请了一批专业人士作为解说嘉宾。

许亚萍被邀请参加了皮划艇项目的解

说。

其实对于许亚萍来说，这已经不是

第一次进行皮划艇比赛的直播解说。她

告诉记者，之前她就参加过央视的世界

锦标赛以及一些国内比赛的解说，也在

其他的直播平台担任过相关赛事的主持

和解说。

不过解说奥运会的皮划艇项目，的

确是许亚萍的第一次。“奥运会和其他比

赛的解说不一样，有很多观众是还没入

门的路人，是看热闹的小白。”所以在这

次奥运会比赛解说的时候，许亚萍觉得

特别要注意平衡，“要给大家普及，让大

家融入比赛气氛。你说多了会干扰别人

正常观看，说少了又会冷场，所以这个度

比较难把握。”

由于是奥运会的皮划艇解说，比之

前的比赛涉及更多国外选手的情况，所

以许亚萍特地做了这方面的准备工作，

“有时候半决赛和决赛只差了四五十分

钟，决赛排序出来后就要赶紧把选手资

料找到，很多官网资料还是英文的。另

外要看国旗和代表团的缩写分辨选手，

都要做好准备。”许亚萍说自己英文不是

很好，浙江大学水上运动队的同学当时

帮她在官网上查国外运动员的资料，帮

了不少忙。

不过能够通过这样的方式和大家一

起见证中国皮划艇赛艇队收获两金两银

两铜的好成绩，见证中国水上运动历史

性的突破，对于许亚萍来说，也是一次非

常重要的经历。

上过“非诚勿扰”无压力
奥运会热度下再圈粉

在此次奥运会解说开始前，和许亚

萍搭档的咪咕主持人曾经特别提醒许亚

萍，解说时，语音上要更加注意一些，“因

为看比赛的人多了，可能会有一些批评

质疑的声音。”

对此许亚萍表示毫无压力，“我都是

上过《非诚勿扰》的人，在网上已经完全

是透明了的，我没有这方面的担心。”她

觉得解说奥运比赛是个很阳光很正面的

事情，只要根据现场的情况就事论事就

行了。而此次解说下来，许亚萍的专业

解说也获得了大家的好评。

没有了想象中的压力，许亚萍反倒

是在直播过程中，更加切身感受到了这

次奥运会的热度。“朋友圈和周围的人全

在拿手机刷奥运视频。这次大家是被奥

运健儿成功‘圈粉’了。”

现在许亚萍作为青少年儿童水上项

目培训的乐川体育运动教育顾问，手机

里有不少家长的讨论群，她发现有家长

会把她直播解说时的话，摘录下来发到

群里，或者搬到公众号上，可见对于她的

解说是很赞同的。

许亚萍告诉记者，她在解说的时候

许亚萍是原皮

划艇国家队专业运

动员，并赢得过世

界冠军的荣誉，毕

业于北京体育大学

研究生冠军班，美

国威斯康星大学麦

迪逊分校、美国东

密歇根大学、美国

密歇根大学访问学

者。有着丰富的训

练及比赛经验。她

是国际运动健将，

也是国际激流洪水

搜救 IRIA 亚洲首

位 R4 女 教 官 、中

国皮划艇协会俱乐

部和青少年委员会

主任。

退役后，许亚

萍进入浙江大学执

教，全身心投入水

上运动推广事业，

2018 年 被 借 调 中

国皮划艇协会备战

奥运一年，担任俱

乐部和青少年委员

会主任。热爱公益

事业，持续 10 年走

进 群 众 体 育 第 一

线，推广普及水上

运动。现担任浙江

大学中国水上运动

发展中心副主任兼

秘书长。

延伸阅读
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让孩子们感受体育的魅力
奥运会是最好的体验式教育

前皮划艇世界冠军、奥运会解说嘉宾许亚萍说：

让孩子们感受体育的魅力
奥运会是最好的体验式教育

本报记者 曹林波

北京时间 2021 年 8 月 8 日，为期 17 天的

东京奥运会正式落下帷幕。中国军团 38 金

32 银 18 铜的战绩，追平了 2012 年创下的海

外参加奥运会的最佳战绩，成为了这段时间

最受关注的焦点。

前皮划艇世界冠军许亚萍，这次作为咪

咕视频皮划艇比赛的专业解说嘉宾，从另外

一个角度和身份全程参与了这次东京奥运会

的进程，在这十几天的时间里，她见证了中国

队的争金夺银，也感受到了这场体育盛事给

普通人带去的巨大影响力。

经常说到，“这次的奥运会颠覆了大多数人

的审美观。”因为有很长一段时间，男孩子

“娘化”女孩子“白瘦幼”成为一种审美流行

趋势，“而通过这次奥运会，运动之美、肌肉

之美、力量之美、线条之美、健康之美、多元

之美正在塑造并引领新的审美潮流。什么

是健康的美，什么样的偶像值得崇拜，都有

了最直接的答案。”

少年强则中国强
奥运会是最好的体验式教育

许亚萍在这段和家长的交流中就能感

受到，家长原本在对孩子们进行教育时，就

需要一个突破口，让孩子通过直观感受而

不仅仅是单纯的言语说教。刚好现在是暑

假，奥运会成为了热点中心，孩子们会主动

关注各种赛事和运动员的故事，“这次的奥

运会刚好是一次体验式教育，有如此直观

的画面反映对力量、速度、信念、热血的尊

崇。”

各种奥运会上或精彩或动人的故事都

会被讨论：最有激情的苏炳添，他的成绩对

亚洲人来说具有什么意义；全红婵小妹妹

的完美表现和她背后的故事，是如何打动

所有人的；国民女儿张家齐完全就是00后

新生代的代表，一举一动都散发着萌萌的

爱。

群里面也会热烈讨论那些背后的故

事，那些冠军曾经也是体弱多病的孩子，曾

经也是各种调皮捣蛋或其貌不扬。奥运金

牌每一枚都得来不易，短的需要等待5年，

长的甚至要坚守16年、22年。

有些孩子本来是暑假窝在家里打游戏

或者看书的，这时候家长就会鼓励说：“听

完了故事，要不要我们明天去划个船，要不

要早上早点起来去跑个步？”这就是奥运会

最直接的带动作用。
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